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　　尊敬的ＷＦＢ的主席祕書長先生，中國佛協刀副會長，日本佛
教協會會長和田先生，聯合國教科文組織威廉主席，以及這次來參
加的各國的大使們，諸位法師，諸位大德，諸位同學，今天是我們
在曼谷參加一次心靈的盛會，慶祝佛陀二千六百年，以及泰皇八十
五歲誕辰，祝福他在位六十六年對於佛教的這些貢獻，我們衷心的
感到欣慰。
　　佛教它的歷史很久，說法也很多，譬如在中國過去，都認為釋
迦牟尼佛滅度到今年是三千零三十八年，佛滅度到今年，泰國說法
是二千六百年，世界上一般人稱為二千五百五十六年。這些都不是
重要的，因為不要說是很久之前，即使我們在這一生當中，也常常
這些年月記錯，這些事情我覺得是沒有太大關係。最重要的，我們
是要把佛的經典，這裡面的智慧、理論、理念、方法、經驗，對於
我們有很多很多的好處。
　　我這一生當中雖然是學佛六十一年，講經教學五十四年，這是
我小時候從來沒有想到過的。因為在年輕的時候總以為佛教是宗教
、是迷信，始終沒有這個念頭去接觸它。在我二十歲的時候，對於
哲學產生非常的愛好，親近一位老師，當代的哲學家方東美先生，
他跟我講了一部《哲學概論》。老師在這個課程裡面告訴我，佛教
是高等的哲學。他的話是這麼介紹的，釋迦牟尼，他沒有說佛，「
釋迦牟尼是世界上最偉大的哲學家，佛經哲學是全世界哲學的最高
峰，學佛是人生最高的享受」。我是在這個課程裡面，把以前錯誤
的觀念改正過來，高等哲學我希望學到，人生最高的享受我也希望
能得到。佛經內容確實非常豐富，如果你真的能看懂，契入了，可



以說是欲罷不能。古人有句話說，「世味哪有法味濃」，就是世間
的快樂跟佛法來比差得很遠很遠。這個東西就是你要能夠在佛經教
裡頭嚼出它的味道出來，你才會真正生起歡喜心。
　　年輕的時候，經方先生的介紹、教導，對於佛法產生興趣，而
且有非常濃厚的興趣，以後遇到章嘉大師，大師勸我出家，勸我學
釋迦牟尼佛。佛陀三十歲成道，就是大徹大悟之後，一生從事於教
學。在中國歷史上記載，佛是教學四十九年。最初十二年講阿含，
接著方等八年，般若二十二年，法華八年，所以講經教學四十九年
。他是有次第的，像辦學，從小學，阿含是小學，方等是中學，般
若是大學，法華、涅槃好比是研究所。所以他很有秩序、很次第，
由淺而深逐漸的深入。佛學典籍包羅萬象，比一個完整大學包含的
還要多，可以說它是真正的一個圓滿的大學，沒有任何欠缺，各種
學科統統都有。
　　佛是在二千六百多年前講的，現代量子力學家新的發現，我看
到許多報告，跟佛經上講的完全相同，讓我們感到非常驚訝。我在
學習六十年當中，確實還有一些很高深的問題，對它有疑惑；佛說
的我們能相信，不敢否認，但是疑惑不能斷。看到最近量子力學的
報告，我們對於微細的疑惑才統統斷乾淨，肯定了佛法不僅是最偉
大的哲學，而且是最偉大的科學。它的內容幫助我們修善，幫助我
們齊家，幫助我們治國，幫助我們帶給整個世界安定和平。這個裡
頭有智慧、有理念、有方法、有經驗、有成果，非常值得我們學習
，這門大學問。我們做佛的弟子，應當把佛陀教育發揚光大，它的
的確確是教育，是究竟圓滿對九界眾生的教學。
　　十年前，二００三年，我第一次代表澳洲大學參加聯合國教科
文組織召開的和平會議，那年在曼谷大學。這是我第一次參加，跟
泰國結了很深的緣分，當時接待我的是泰國的副總理，三軍總司令



查瓦利將軍。我們因為這個緣分，所以才接受澳洲學校的邀請，把
佛法跟中國傳統文化帶進聯合國。我參加的會議很多，多次我都做
主題講演，怎樣化解衝突？怎樣能幫助社會恢復到安定和平？這也
是我們佛門弟子本身的一種義務，應該要做，有這個機會我不能夠
推辭。但是跟大家講得很清楚，講得很明白，大家聽了很歡喜，會
後總有人來告訴我：法師，你講得很好，這是理想，這不能落實。
這給我的打擊非常沉重。
　　佛法就像剛才照初法師所說，不但我們要深入了解經義，更重
要的是要把經義落實在生活、落實在工作、落實在處事待人接物。
佛的經教跟我們自己的生活、理念能夠融成一體，這就是真正增上
緣，這樣才能真正體會到人生高等的享受，這是方東美先生告訴我
的。早年章嘉大師告訴我，這句話很重要，他說你不要認為你自己
研究已經懂得了，如果你沒有做到，你決定沒有懂，如果說是真正
懂得，你沒有一樣做不到的。這句話很重要！要從實驗當中去體會
，才是真實的智慧、真實的學問。所以這門學問必須自己真正得到
享受、得到快樂，我們才能夠幫助別人，自己沒有得到，幫助別人
就很難實現。
　　當時我們在聯合國與會的這些朋友們，大家對於傳統文化、大
乘佛法缺少信心，我們很難過。這樁事情，在一九七０年代英國湯
恩比博士說過，解決二十一世紀的社會問題，包括今天所講的災難
，只有中國孔孟學說跟大乘佛法能夠解決得了。這個話我兩次訪問
倫敦，參觀劍橋大學、牛津大學跟倫敦大學，這三個學校都有漢學
系，我跟這些學生們交流、這些教授們交流，我就提出這個話，湯
恩比的話你們認為怎樣？是真的嗎？學生們對著我笑，不說話。我
反過來問他們，難道湯恩比的話說錯了嗎？他們也對著我笑。我說
你們很聰明，既不反對，也不贊成。



　　和平是每個人心目當中真誠去祈求的，能不能得到？能，只要
我們有信心。佛教教導我們真誠、清淨、平等、正覺、慈悲，孔孟
教導我們仁義、忠恕，我們能夠把這個發揚光大，這個世界有和平
。但是最好的要做實驗點，大家能看到。過去我們在中國湯池這個
實驗點做成功了，我們在巴黎聯合國總部做詳細的介紹。這個專題
讓我們有八個小時的講解，有三天的展覽，當時駐聯合國一百九十
二個國家的使節都有意願到湯池去考察、去參觀。所以這是給大家
一個信心，湯恩比所說的中國孔孟學說跟大乘佛法，確實能幫助世
界化解問題。
　　在這幾年，在國際上遇到一些朋友，宗教界的領導跟一些國家
領導人，我們都是誠懇的勸請他們做一樁大事業、做一個救世主，
在自己的國家、自己的轄區做一個示範點，佛教的聖城。這次祕書
長到香港看我，我跟他談這個問題他很有興趣，所以我參加這次活
動。叫基督教也建個聖城，天主教也建個聖城，把宗教的精神、文
化落實在這一點，真正做到，做出來給大家看，那這個意義就很大
！確實能夠幫助世界化解一切衝突，促進安定和平。我們也將這個
理念、這種做法迴向給人類，希望世界永久和平；迴向給泰皇，迴
向給泰國人民，祝福他們健康長壽、事事如意；也迴向給今天與會
的道友們，希望大家身心健康、智慧增長。謝謝大家。


